

Gegenleistung von ihr guten Rath erwartete, und oft auch erhielt. So ist es gekommen, dass die Geologie eine Zeit lang ganz vorzugsweise von Bergleuten cultivirt wurde, und Freiberg kann, wie schon bemerkt, sich rühmen, dass in seinen Mauern der erste zusammenhängende Vortrag über Geologie gehalten wurde. Aber der Einfluss dieser Wissenschaft griff weiter und weiter um sich; sie dient nicht mehr allein, um Kohlen, Salz oder Erze aufzufinden und in ihren unterirdischen Lagerstätten zu verfolgen, mehr und mehr greift sie auch in die Gesamtheit des Volkswohles ein, und ich glaube in meinem Buche über den Einfluss des Bodenbaues auf das Leben — welches sich speciell mit „Deutschlands Boden“ als Beispiel beschäftigt — gezeigt zu haben, dass der geologische Bau der Länder in einiger Beziehung zu der allgemeinen Entfaltung des Lebens auf ihrer Oberfläche steht, und dass auch das letzte und höchste Glied in der langen Entwicklungsreihe des organischen Lebens — der Mensch — immer noch einigermaassen abhängig ist vom inneren Bau des Landes welches er bewohnt.